

参議院財政金融委員会会議録第二十号

平成十五年七月十五日(火曜日)

午前九時三十分開会

委員の異動

七月十日

辞任

白浜 一良君

補欠選任

山本 保君

七月十一日

辞任

池口 修次君

補欠選任

山本 保君

七月十五日

辞任

西田 吉宏君

補欠選任

山本 保君

出席者は左のとおり。

委員長

柳田 稔君

理事

西田 吉宏君
若林 正俊君

理事

森元 恒雄君
遠山 清彦君

理事

柳田 稔君
入澤 肇君

遠山 清彦君が選任されました。

○委員長(柳田稔君) 政府参考人の出席要求に関する件についてお詫びいたします。

○委員長(柳田稔君) 保険業法の一部を改正する法律案の審査のため、本日の委員会に、理事会協議のとおり、政府参考人として金融庁長官高木祥吉君外一名の出席を求め、その説明を聴取することに御異議ございませんか。

○委員長(柳田稔君) 「異議なし」と呼ぶあります。

○委員長(柳田稔君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

○委員長(柳田稔君) 前回に引き続き、保険業法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑を行います。

○委員長(柳田稔君) 質疑のある方は順次御発言願います。

○大塚耕平君 民主党の大塚でございます。おはようございます。

○大塚耕平君 それでは、前回、竹中大臣に御答弁いただいた内容について、何点か追加の質問を提示させていただきましたので、それについての御回答を冒頭お伺いしたいと思います。

○国務大臣(竹中平蔵君) 去る七月八日の当委員会において、私が大塚耕平委員の質疑に対する答弁として報告した調査・検討結果に加え、追加的に検討を要するところされた論点について、コンプライアンス対応室の専門家の先生方の御意見もちらりとしながら改めて調査・検討を行いました。その結果は以下のとおりでございます。

○国務大臣(竹中平蔵君) 第一に、行政手続法一条の不利益処分に関する諸規定に照らした問題点いかんという点です

○国務大臣(竹中平蔵君) が、調査の結果、金融庁高木監督局長(当時、以下同じ)は、東京海上火災保険株式会社(以下「同社」と言う)に対し、同社の行為が極端な風評り

○委員長(柳田稔君) 去る十日、白浜一良君が委員を辞任され、その後として山本保君が選任されました。

○委員長(柳田稔君) また、去る十一日、池口修次君及び山本保君が委員を辞任され、その補欠として勝木健司君及び

スクの発生により市場に重大な影響を及ぼす可能性があること、その場合には、同社に対する保険業法第百三十二条、百三十三条に基づく不利益処分の適用の可能性があることを検討していること等についての監督官庁としての認識を示し、同社の森副社長(当時、以下同じ)と議論したものと認められます。かかる高木局長の行為は、不利益処分そのもの、あるいは実際に不利益処分を行う過程における行為ではなく、その前段階における行政指導であったものと評価するのが妥当であり、将来の不利益処分の可能性を示しながら行政指導することは、行政法の一般原則である比例原則との関係で合理的な場合もあるというのが一般的理解であるところ、本件はこれに該当すると思料されます。

したがつて、不利益処分そのものを行っているわけではない以上、高木局長が、本件行為を行っては、不利益処分に関する基準が明定、公開に当たり、行政手続法第三章不利益処分に定める聽聞等の手続を取らなかつたことは、行政手続法に違反するものではありません。

第二に、不利益処分に関する基準が明定、公開されていなかつた中での当該行為の適法性いかんという点ですが、高木局長の本件行為は、たゞいま申し上げたとおり行政手続法二条の不利益処分に該当しないので、同法十二条の処分基準との関係は問題になりません。

第三に、同社の商品認可に絡めた不当な行政行為の有無との点についてですが、去る七月十日の当委員会において大塚耕平委員から御指摘があつた商品「超保険」は、同社から平成十三年四月五日に申請がなされ、同年七月十三日に認可がなされております。他方、同委員御指摘の報道は、本件商品認可後約六ヶ月経過した平成十四年一月のものであるので、販売延期を発表したときよりかなり以前に遅滞なく認可手続を終了しています。

商品認可後は、金融庁が個別商品の販売時期等について指導する立場にはなく、本件においてもそのような事実は認められませんでした。

したがつて、本件の遅延販売は、ひとえに会社の経営戦略により決せられたものであつて、そこには不當な行政行為の介入は認定されませんでし
た。

第四に、国家公務員法の觀点から見た問題点いかんという点ですが、大塚耕平委員から御指摘のあった国家公務員法九十九条の信用失墜行為の禁止及び同法百条の守秘義務との関係について検討いたしました。

まず、同法九十九条の信用失墜行為の禁止との関係ですが、信用失墜行為とは、法令違反となる行為のほか、職務執行中の暴言などがこれに当たると解されています。高木局長の行為には行政手続法に抵触するような違法性は認められないことは既に報告しているとおりです。また、ヒアリングの結果、高木局長と同社の森副社長の会談において、高木局長による暴言の事実ではなく、両者間で淡々と議論が交わされていたことが認められ、森副社長も喝叱、強要を受けていたといつた認識は受けなかつたとしております。かかる事実関係を前提とすれば、高木局長の行為は同法九十九条の信用失墜行為には当たらないと思料されます。

次に、国家公務員法百条の守秘義務との関係についてですが、同条は、国家公務員は、国家公務員の地位にあるがゆえに職務上知り得た秘密を漏らしてはならない旨規定しています。ここで言う「秘密」とは、一般に知られていない事実であって、それを漏らすことにより特定の法益を侵害するものと解されています。

本件メモは、当日のやり取りが必ずしも正確に表現されたものではなく、本件会談において、高木局長が森副社長に対し、個別の会社名にまで言及したかについては十分に確認が取れたわけではありませんが、仮に、高木局長が本件メモに記載されているような発言があつたとして、これが秘

密を漏らした行為と言えるかにつき検討いたしました。本件メモの記載を見る限り、高木局長が個別の会社の財務状況等に関する資料等を森副社長に提示して述べた事実は認められず、ヒアリングにおいても、高木局長は、保険業法に基づく法律論を議論する中で、当時の新聞報道等による周知の事実を踏まえつつ、同社の行為の結果、極端な風評リスクが発生した場合の仮定的な推論の結果を示したにすぎず、高木局長の発言は秘密の漏洩には該当しないと思料されます。

したがって、本件メモ記載の高木局長の発言は、同条の守秘義務に違反するものではありません。

る、仮に同社が当該行政指導を行い、同社が当該行政指導を行ひ、統合撤回を思ひとどまつた結果、同社の株主等に損害を与えたとしても、それは同社の判断の誤りに起因するものであつて、このことについて経営者が責めを負うのは当然のことであり、この場合に、金融庁としては、経営者に対する責任追及の可能性を勘案して行政指導的是非を判断する必要はなく、また、すべきではないと思料されます。

したがつて、高木局長の本件行為に、第六の論点の觀点から、法令に照らして問題となるところはありません。

す。これはもう行政法あるいは行政手続法の学界関係者やあるいは実務関係者にとつては、今回の御答弁、そして前回の御答弁、これをこのまま、はい、そうですかというふうに受け入れてしまうと大変な問題が起きますので、是非今後も議論を尽くさせていただきたいと思っておりますが、大臣、今回御回答いたぐるに当たって、これ法制局には御相談されましたですか。

○國務大臣(竹中平蔵君) 今回の問題、今日の先ほど読み上げさせていただきました報告書に関しましては、特にその必要性を感じておりませんので法制局には問い合わせはしておりません。

○大塚耕平君　いずれ法制局の見解も問わなければならぬと思います。

今日御回答いただいた中で、第一点の段落の中で述べられております、中ほどにありますけれども、「前段階における行政指導」とは、具体的にその当時何を想定していたんでしょうか。これは高木長官にお伺いしたいと思います。

○政府参考人(高木祥吉君)　お答え申し上げま

これは前も御説明申し上げて大変恐縮でござりますが、保険業法の議論をしていたわけでございまして、その保険業法の百三十二条とか百三十三条に照らして問題となる可能性があり得るということで、法律に基づいた議論でございますね、そ

れをいろいろしていったということでござります。もちろん事実関係を一番よく承知しておりますのは金融機関でございますから、当該金融機関と事実関係とか法令解釈等についていろいろ議論したということをございます。

○大塚耕平君 具体的に、百三十二、百三十三を根拠に、つまり、合併を予定どおりしたらどうう根拠に、つまり、合併を予定どおりしたらどうう

○政府参考人(高木祥吉君) お答え申し上げます。
今も申し上げましたように、これはこの前も申すが、統合を予定どおりしたらどうですかといふような、つまり行政指導をされようと思つたわけですよ。

し上げたんですが、前回、十三年十一月に一定の公表があるわけです。それと、その次にまた新たな決定がなされようという議論があつたわけですか。そういう意思決定について、前回の調査報告書もございますけれども、大臣の御報告書にもござりますけれども、そういう調査が十分であつたかどうか、保険のプロとしてですね、そういうことを含めて議論をしていた。それは、法律上、百三十二、百三十三条に該当する可能性があるとして議論をしていたということです。

○大塚耕平君 時間が短いので、是非、これは本当に金融機関のみならず、役所の監督下にある様々な業界の皆さんがあつて本当に耳目を集めて長官の答弁を聞いていますので端的にお答えいただきたいんですが、統合を発表して統合を撤回するかもしれませんという事態になつたので行政指導をお考えになられたわけですから、予定どおり統合したらどうかということが念頭にあつたわけですよ。イエスかノーかでお答えください。

○政府参考人(高木祥吉君) 大変恐縮でございますが、今申し上げたように、法律に基づく議論をした。それで、大臣の御調査では、コンプライアンスの専門家を入れた御議論では、それが事前の行政指導に当たるという御認定をいただいてるというふうに思います。

○大塚耕平君 大変法律にたけた官僚の皆さんでありますので、なぜお答えになれないかというと、私なりにおもんぱかると、行政手続法の第三十三条には行政指導の具体的な内容が限定列举されているんですね。行政指導というのは、申請の取下げ又は内容の変更を求める行政指導、あるいは許認可等をする権限又は許認可等に基づく処分をする権限を有する行政機関が、その許認可等、求められた許認可等に対し行政指導をすることが書いていないんですよ、法律に。

つまり、合併認可を申請する気がない企業に対して、合併認可を申請しなさいという行政指導はやつていいとは法律にはどこにも書いてないといふんです。法律違反じゃないですか。

○大塚耕平君 先日は私、百歩譲って、不利益処分を要求、やるというふうにはつきり言つたわけではない、しかもやらなかつた。その前段階の行政指導だから云々かんぬんという議論を、百歩譲つて受け入れて質疑をさせていただいたわけですよ。

しかし、行政指導とはいかかるものかというのは三十三条と三十四条に書いてあるじゃないですか。それは、申請や認可をしてきたことに対し、その内容を変更することを行政指導していくよと書いてあるんですけども、合併認可をする気がない金融機関に対して、合併しなさい、認可を申請しなさいという行政指導をしていくとはどこにも書いていないですよ。ちゃんと答えてください。

○政府参考人(高木祥吉君) 繰り返しになつて恐縮でございますが、合併をしなさいとか申請をしないという議論をしたわけではないと思つております。

○大塚耕平君 私は、論理的に今法律論を展開しているつもりでありますので、今の長官の御答弁では、なるほどというふうには思えませんので、あの答弁では納得できませんから、ちょっと理事の皆さんも、私、法律論をしているわけですから、三十三条、三十四条に書いていないことを行政指導だと前回も言い張つたわけで、今日もそう言いつまん止めさせていただけませんか。

ちゃんと私はこの後、時間を消化します。消化しますけれども、ちょっと今の答弁では納得できません。次の質問できません。

○委員長(柳田稔君) 再度、高木長官、答弁をしてください。

○国務大臣(竹中平蔵君) 法律論といふことで、すぐ答えられないんだつたら、時計止めてください。

○大塚耕平君 いや大臣、二条でそんな広範なことを認めるというのは、大臣がここ十年来あらゆる場で言い続けておられた御主張と一致しますか。えらいことですよ、この二条でそんな広範な行為を認めてしまつたら、何でもありますか、行政は。

質問できません。ちゃんと、私も法律の専門家じやないかもしませんから、ちゃんと法制局に見解を聞いていただかないと、統一見解出していただけますか、じゃ。

○委員長(柳田稔君) ちょっと速記止めてください。

〔速記中止〕

○委員長(柳田稔君) 速記を起こしてください。大塚委員の申出につきましては、理事会で預からしていただきますので、質問を続けていただきたいと思います。

○大塚耕平君 もう時間もありませんので、大きな問題点だけあと幾つか申し上げますけれども。行政手続法の三十二条の二項は、仮に、高木長官がやろうとした、合併したらどうですかという行為が行政指導に当たるとして、私は当たらないと思いますけれども、「行政指導に携わる者は、その相手方が行政指導に従わなかつたことを理由として、不利益な取扱いをしてはならない。」と書いてあるんですよ。

この間の一連の答弁や今日の大臣の御答弁の中では、結局ロジックというは、不利益処分を実際にしたわけではないから問題ないといふことがありますけれども、「行政指導に携わる者は、利益処分をしてはならないんですから、してはならないことをできるかのように語つたわけですね、長官は。そういう理解でいいですか。

○政府参考人(高木祥吉君) 不利益処分の可能性について議論して、現実に、何というんですか、行政指導に従わなかつたから何らかの不利益な取扱いをしたということは全くないわけです。

○大塚耕平君 したかどうかなんて聞いてないで

すよ。そもそも、三十二条二項で、行政指導に従わなかつたからといって不利益処分をしてはならないと書いてあるのですから。

ところが、長官がおっしゃつたことは、従わなかつたときには不利益処分をするかもしれません

という、法律にはやつてはいけないとということを、

やるかのような発言をしたわけですよ。しかし、実際には不利益処分をしなかつたから問題ではないかとも思はれます。こんなことを許して、行政手続法二条で広範な作行為を認めてしまつたら、何でもありますよ、これは。

もうあと二分ですから、もう一個聞きます。

守秘義務違反については、随分いろいろ議論になりましたけれども、個社名をいろいろおっしゃつたわけですよね。個別には、具体的には思い出せないかもしませんけれども、おっしゃつたわけですね。イエスかノーかで。

○政府参考人(高木祥吉君) 前申し上げましたように、記憶が必ずしも定かではないということです。

○大塚耕平君 これも問題点指摘しておきますけれども、大臣、新聞等に載った般的情報に基づいて発言しただけだ、だから問題ないというふうに御答弁、今日もしておられますけれども、監督

○政府参考人(高木祥吉君) お答え申し上げます。

本件は、多分、百三十三条の公益を害する行為について議論していたんだと思います。その中で、それは個別の財務内容等についてリスクを議論していたわけではなくて、風評によるリスクを議論していました。そういう中で、報道等を踏まえながら議論もなされたんではないか

というふうに考えております。

○大塚耕平君 いやもう全く議論にならないと思

います。

私はもうこれで質問やめますけれども、監督下

の企業を恫喝したかと思われるような行為があり、そして金融庁の後輩の皆さんに長官は多大なる多くの課題を負わせ、そして国会がこのよう

少混乱めた状況になつてることに思いをはかつたときには不利益処分をするかもしれません

という、法律にはやつてはいけないと

うふうに思います。

身を引く意思がおありなのかどうか、これをお伺いして質問を終わらしていただきます。

○政府参考人(高木祥吉君) 人事のこととに私からお答えするのは、恐縮でございますが、差し控えさせていただきたいと思います。

○大塚耕平君 終わります。

〔速記中止〕

○委員長(柳田稔君) 速記を起こしてください。

○委員長(柳田稔君) 速記を起こしてください。

○円より子君 おはようございます。民主党・新緑風会の円より子でございます。

今日は二十五分という時間で総理にお話を、質疑のある方は順次御発言願います。

○円より子君 おはようございます。民主党・新緑風会の円より子でございます。

質疑のある方は順次御発言願います。

○政府参考人(高木祥吉君) お答え申し上げます。

本件は、多分、百三十三条の公益を害する行為

について議論していたんだと思います。その中で、

それは個別の財務内容等についてリスクを議論

していたわけではなくて、風評によるリスクを広く

議論していただけであります。そういう中で、報

道等を踏まえながら議論もなされたんではないか

というふうに考えております。

○大塚耕平君 いやもう全く議論にならないと思

います。

私はもうこれで質問やめますけれども、監督下

況、取り巻く状況というは大変悪い。そういう中で、生保がもしつぶれれば銀行も駄目だというようなこともありますから、当然、政府としては、金融の状況を悪化させないために、金融破綻がな

らないためにこういう法律も必要だということでお作りになつたんだと思うんですが、ただ、先ほど申しましたように、九割以上の方が生保に入つて、老後の設計が狂うということに関して、大変な怒り、それから生保への信頼をなくす、不信だけではなくて、株がこんなに下がつてしまつた、

そうした責任、政治への責任というものに対する追及や不信ですね。怒りだつたら割合国民が元気になると思うんですね。怒りだつたら割合国民が元気になる方が大変増えています。

総理は多分タクシーとともに乗りにならないでしようし、余り――そうですか、今も乗りになります。ちまたの声が聞こえないんじゃないかなと私は思うんですが、私は二十数年来、たまたま一人親家庭のネットワークを持って、ずっとその支援を国会議員になつてからもしてまいりました

ので、この数年間のデフレ不況の影響というの本当に激しくて、離婚して、四年制大学を出ていましたが、五年前に清掃の仕事、銀行の清掃の仕事、一日八時間あつた人が、今どんなに仕事を

もちろん、パートとかアルバイトとか様々な仕事に就いて、そんなにより好みしている状況ではないですが、五年前に清掃の仕事、銀行の清掃の仕事、一日八時間あつた人が、今どんなに仕事を

したくとも、銀行も悪くなっていますから、清掃の仕事が一日四時間に減つてしまつて、五年前は時給千円だったのが今は八百円になつてているわけですね。うちの娘なんかは高校生のときにファストフードの店で働いていましたが、高校生の時給の方が三十代、四十代の離婚した女性よりも高い

というような状況なんですね。

そうしますと、それで子供を育てるというのは大変で、ちょっとお話ししたいんですが、昭和五十七年に一般世帯の世帯人員一人当たりの平均収入というのは百三十万円でした。それが二十五年

たつて平成九年は二百二十三万円と一・七二倍になつてゐるんですね。高齢者世帯も、日本の高齢者に対する施策が大変良かつたせいで、昭和五十七年は一人当たり百四十二万でした。それが、平成九年、二十五年たつて二百七万円に上がつております。一・四六倍です。ところが、母子世帯は六十三万円だったのが七十三万、一年間に一人七十三万の年収しかないというような状況なんですね。

このお母さんたちが、例えば離婚して子育てをしている間にそうやつて、先ほど言つたようにやり好みしないで仕事をやつていますから、物すごく体を酷使して朝から晩まで働き、また週末も働いてやつています。体を物すごく壊します。そうすると、入院しなきやいけないような状況になつてもできない。日当、日給月給ですから、休めばそれだけもつと収入がなくなる。そういう中で、もし自分が亡くなつたときに子供を残していったらどうなるのかと思うときに、必ず皆さん、離婚した後、生命保険に入るんですね。それまで入つていなかつた人が。私も、娘が五歳のときに胃潰瘍になりました。そのとき、がんかもしれないと言われて、やつぱり大変、五歳の子を一人置いて死ねないなと思って、私もそのとき生命保険に入りましたけれども。

ほとんどの人がそういう状況で、そして、何とか子育てを終えて、五十、六十になつてまたますます仕事がなくなる。そのときに、今まで必死で安いお給料の中から掛けていた生命保険がカットされるなんてなりますと、もう怒りとか政治に対する不信よりも、様々な問題が起きてアパートも出なきやいけないとか仕事はなくなるとか、そこにまた生保のこの追い打ちを掛けると、もう絶望感に打ちひしがれてという状況で、何かもう生きる気力がなくなるという人が多いんですね。そうしますと、金融不安を何とか起こさないためといふことも大事なんですが、国民に痛みを押し付けて、絶望感ばかりを押し付けてしまつては、今、やはり日本の人々がしつかり子育てを

していく、そういう人たちがまた子育てが終わつた後で何とか、ぜいたくはしないけれどもまともな老後を働きながらやつていきたい、最後の最後まで皆さん働くと、アンケートを取ると言つて、いらっしゃるんです、私の周りは。

そういう人たちにきちんと仕事を与え、そして、せめて生命保険ぐらいとともに掛けてきたものがいくような、そういう社会を作らないと私は政治家の責任はやっぱりないと思うんですけれども、そういうことの痛みを与えるこの法案について、本当にこれが契約者保護になると総理はお思いな

んでしようか。

○内閣総理大臣（小泉純一郎君） 今回の法案は、解約された場合、破綻生保が今の厳しい経済状況に耐えられず破綻した場合と、その破綻を未然に防いで予定利率を下げることがいいかという一つの選択肢の問題だと思うんですね。

もちろん、この法案が適用されないような状況の方が望ましいと思うんですが、今の厳しい状況によっては、今まで維持できないという会社も、も出てくる可能性をもあらずという状況を考えますと、一つの選択肢を生保会社にも、また保険契約者にも与えるということの方がいいのではないかと。

もちろん、破綻して、それでも困らないと、プラスになる契約者も中にはあると思います。しかし、そうでない人もいると。だから、保険会社も、こういう予定利率を下げるという状態に陥るといふことは、他の保険会社もあるわけですから非常に危険面もあるんですね。契約者との信頼関係を失うと。言わばどちらがいいかというのは、保険契約者にとつても大きな危険を伴う。また、保険契約者の場合にとつても、反対の場合は、一定の数があればそれを認めないということもできる

ましい問題であります。こういう法案を準備して一つの歯止めを設けておくと、うことに私は意があるものと思っております。

○円より子君 選択肢とおっしゃいましたけれども、例えば、確かに、もし生保が予定利率の引下げを行おうとして申請しますと、総理が三ヶ月の解約停止をすぐなさいますよね。その後で、例えば、今おっしゃつたとおり異議申立てもできるわけです。

その異議申立てに十分の一以上の異議申立てがあれば、せつかく申請しても予定利率の引下げは行われないということになりますが、選択肢、選択肢とおっしゃいますが、人々が選択をするというときは必ず十分な判断材料がないと駄目ですね。その十分の一の異議申立てのときにも、あなた、これは、うちがわざわざ予定利率の引下げを申請したということは、破綻よりも破綻前の予定利率引下げの方が必ず契約者保護になりますから申請しておりますというふうなことになるわけですね。その十分の一の異議申立てのときにも、あなた、これは、うちがわざわざ予定利率の引下げを申請したということは、破綻よりも破綻前の予定利率引下げの方が必ず契約者保護になりますから申請しておりますというふうなことになるわけですね。

も出でてくる可能性をもあらずという状況を考へますと、一つの選択肢を生保会社にも、また保険契約者にも与えるということの方がいいのでないかと。

もちろん、破綻して、それでも困らないと、プラスになる契約者も中にはあると思います。しかし、そうでない人もいると。だから、保険会社も、こういう予定利率を下げるという状態に陥るといふことは、他の保険会社もあるわけですから非常に危険面もあるんですね。契約者との信頼関係を失うと。言わばどちらがいいかというのは、保険契約者にとつても大きな危険を伴う。また、保険契約者の場合にとつても、反対の場合は、一定の数があればそれを認めないということもできる

ごく狭められているわけですね。だから、選択肢があるあると総理がおっしゃると、逆に大変な誤解を与えてしまう。

それよりは、生保に対してきちんと、三利源の公表もしなさい、将来収支の公表もしなさい、そしてリストラをこれだけやりました、経営者責任も資産の売却もこれだけやりました、経営者責任もこれだけやつっています、もう全部そういうことをやらないでやつぱりやるというのには契約者だけに負担を強いる行為であつて、私はおかしいと思うんですね。

ですから、衆議院の質疑のときにも国民にしっかり説明をしなきやいけないと総理はおっしゃつていますけれども、全然そつとういうしつかりした説明が、その情報が行くように私はなつていてないと思うんです。このことが一つ。

それからもう一つ、じや、人々は選択肢があると言われるけれども、元々、そんな株が下がつて、こんなことにならなかつたら、もっと経営ちゃんとやつっていくれたら、私が入つて生保がこんなカットされようなどにならなかつたはずだという、そういう思いがあつて、破綻か予定利率の引下げかという前の状況をちゃんとやつてしまふということも考えられます。

そのときに、じや、だれがそういう判断の基準を示すのかというときに、それが生保の人だったりとかということになつたり、いろいろ新聞情報、週刊誌情報もあるかも知れませんけれども、三利源の公表とかそれから将来収支の公表とか、こういうことを一切やつていて、今おっしゃつたことは、他の保険会社もあるわけですから非常に危険面もあるんですね。契約者との信頼関係を失うと。言わばどちらがいいかというのは、保険契約者にとつても大きな危険を伴う。また、保険契約者の場合にとつても、反対の場合は、一定の数があればそれを認めないということもできる

ことになります。この選択肢といふのは、まさに契約してしまつていて、例えば、六十とかになつてれば、解約をしてほかの生保に行つたつてもう契約もできないという人たちがたくさんいて、選択肢の幅といふのは物す

と思うんですね

今そんなに、私は、人々に物すごい不安全感と絶望感を与えてまでこの契約条件の変更をして備えをするほどの必要性は私はないと思想です。

も私は理解できます。
先ほど申し上げましたように、望ましい選択肢
ではないと。予定どおり行われれば、これ一番いい
ことだと思うんです。しかし、これが破
綻していくのかどうかと。破綻よりは予定利率下
げた方がいいという人もいるし、いや、中には破
綻して結構だという人もいると、先ほど申し上げ
たとおりであります。

を契約者には分かりやすい形で示す必要がありま
すし、さらに、経営努力といいますか、経費の問題
題についても見直す必要がある場合が多いと思いま
す。いかにコスト削減を図るか、さらには、こ
ういう厳しい状況におきましても、魅力ある商品
をどう開発したらいいかという努力もしていかな
きやならないでしよう。あるいは、このような契
約を変更する、変更せざるを得ないような状況に
陥った場合に、今の会社やつていいけるのか、ほか
の生保会社と協力して、契約予定期率を変更しな
いでほかの会社の協力を求めながらやっていく場
合ということも生保会社としては考えるかもしれない
ない。

いずれにしても、これは契約者のみならず会社
にとっても、こういうことを、予定期率を引き下
げざるを得ないという場合には、自らの会社の信
頼性にかかる問題ですから、非常に苦渋の決断
だと思うんですね。

その中で、契約者の理解と協力を得るためにどのような経営政策上の配慮が必要かということは、その生保会社独自の判断にも大きいかかわってくると思います。契約者の信頼を得れるよう事前に十分な情報提供を与えるのは、私はこれは必要だと思います。

われれば一番いいと思うと、それは何が予定どおり

○内閣総理大臣（小泉純一郎君） 契約した予定で
すね、契約どおり履行されれば、これは一番いい
ということですぞいります。

○円より子君 それでは、今のお答えの中でおおしゃっていった経営者の独自の、生保の会社の独自の判断でということがありましたけれども、私は、こういう予定利率の引下げの申請を仮にする会社があつて、そして解約停止があつてということがあつても、その後、解約が殺到してとか、そして新規の契約者もなくなつて、またそれが破綻するかもしれませんよね。とにかくかなりの大騒ぎになつてしまふかもしれないというような、こうい

う大騒ぎになりかねないようなことを個別生保の判断にゆだねるということは結構無理があると思ふんですね。国民に安心感を与えるのが、先ほどから言つておりますけれども、政治の責任でもありますけれども、政治の仕事だと、そしてまたこの免許を与える行政の仕事だと思うんですが、その辺についてはいかがですか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君)　これは、経営者の判断に大きくゆだねる、ゆだねられる面が多いのですが、政治全体としては、経済情勢をいかんでも好転させていくか、あるいは社会保障制度等において将来持続可能な、不安ない制度にしていくか、そして現在の金融に対する不安状況を全体としていかに解消していくかと、そういう点について政治としては十分配慮しなきやならないと思つております。

また、田委員御指摘のように、もし一生保会社がこのようない予定利率を引き下げようという挙に出ようとした場合、ほかの生保会社もあるわけでですから、予定利率を引き下げる必要ないという会社もあると思います。当然、激しい生存競争も生じる保会社の間の中で行われているわけですから、相手が、相手といいますか、同じ同業者がそのような状況に陥った場合、自らの健全性あるいは有利性をより多くの国民に分かれるような対策をして、新たな規約者の獲得に努める生保会社も出て

くると思ひますね

ですから、これは、もある保険会社がこの子
が、会社にとつてですよ、その引き下げようと
う会社にとつても、これはまずいなど。結局、破

続に近いような状況に陥るのではないかといふ危険を覚悟してこの予定期率引下げを知らせなきやならない。ですから、これは、できたら使わないで済むような状況になれば、私はその方が望ましいと。その前に、もしそういう余儀なく、予定期率引下げを余儀なくされるような場合にはいろんな、その生保会社は、他の会社との協力とか、ほかの方の協力を得ようとして必死の努力をすると思うんで

○円より子君 この法律がなくとも各生保会社は
そういう経営努力を当然するべきだと思います
し、それから、まず、総理がおつしやったように
もし申請などしたら、逆に破綻するかもしれない
という、そういう危険もありますから、まずはほ
んど使われないだろうと公聴会でも参考人質疑で
も言われているわけですね。そうしたら、先ほど
言いましたように、人々に不信感や不安感や絶望
感や老後設計がどうなるのかというような思いを
させるよりも、作らない方が私ははずつといいん
じゃないかというふうに思うわけです。
それで、先ほど質問しました、契約内容の変更
についてと言えるだけの事情の変更があつたのかと聞いて
いる御質問にちょっと答えていただけていい。
つまり、経済有事なのかと、今ですね。もう一度、
なぜこれが必要なのかという経済状況について、
金融状況についてお話しいただけますか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) これは、高度経
済成長の時代と違つて、常に物価は上がる、土地
は上がる、金利は上がると、経済成長は必ずプラ
スになるという状況と様変わりになつてまいります。

私も狂乱物価の時代に初めて当選してきた議員

であります。物価を下げるということが主要な政治課題でした。物価が下がる時代、土地が下がる時代、ましてこのようなデフレの時代が来ると私は想像していませんでした。がしかし、

現実にこういうデフレの状況が来ている。物価が下がればいいなと思っていた人も、土地が下がればいいなと思っていた人も、今、物価を上げろ、土地を上げろと、これが政治の大好きな課題だと、経済の一番大事なことはデフレ克服だと、物価を上昇させることだという時代になつてゐるわけですから、正に様変わりです。

こういう状況になるということは、今これだけは世界経済、各国との距離が狭まつて、一国の事情が

だけで政治、経済が論じられないほど世界全体の中でも日本も動いているんだなと。それは各国も同然であります。労働力にしても賃金にしても、一国だけで成り立つような状況ぢやない。そういう中で、生保会社もこの現実の経済状況を判断していかに変化に対応するかというのがそれぞれの会社に求められると思うんであります。

今の金利の低下も、これまで金利が低下するとは思っていないかったからこそ、かなり高い金利の前提の下に保険契約していたわけですから、そういう状況とというのは、非常に難しいというのは事実であります。政治として今の状況を少しでも好転できるように改革を進めていくのが私たちの責任だと思います。

○円より子君 どうもこの保険業法の予定利率引下げをわざわざ出すほどの生保の危機というのには、ないないとおっしゃっていますが、本当はちがうのかもしれません、ちょっと今では、全住のお話は分かりましたが、感じられないかたんですね。

一つは、いつも物価が上がっていたのが、上がっているときは下げると言い、下がったら上げると言いと、総理はこの前の予算委員会の私の質問のときにもおっしゃいましたが、もちろん、自分のお金で買った人がそれがただ下がるんだったらい

いんすけれども、銀行から借りて、そして土地を買つたりビルを買つたりというときに下がつたときに物すごい問題が今起きているのであって、単純な、上げたのが下がつたらいいとか、そういう問題ではちょっとないと思うんですね。このお話をしていると時間がなくなるので、一つだけ最後に。

逆さやの問題でこれが起きていますけれども現実には、利差損、もちろん利益出ていませんけれども、利差損も減っておりますし、死差益は逆に利差損よりもずっと多くて、年々増額しているわけですね。それは全体の生保のでは出ていますが、各生保のが全くそういうものが出ておりません。

先ほどお話ししたように人々が情勢をきちんと持つて判断して、選択していく上に大変重要なことです。この三利源の各生保ごとの公表ということを是非お約束していただきたいんです。かがでしょ。最後にそれで終わります。

○国務大臣(竹中平蔵君) ちょっと細かい話です
ので。

情報の公開は重要だと思っております。御承知のように、契約者の理解を得なければこの予定利率の引下げはできないわけ、そうした中で経営者の方でいろんな判断をなされるものであるといふふうに思っております。

○円より子君 どうもありがとうございました。

○池田幹幸君　日本共産党的池田幹幸です。
予定利率の引下げ、それをする法案なんですが
れども、これについては一昨年の金融審議会でも
随分問題にされました。そこで、座長報告として
まとめられたところを見ましても、もうともかく、
契約条件変更という、いわゆる契約の一般原則、
その一般原則から認められないことをやるんだが
ら、これはもう十分に国民の理解を得られるもの
でなければいけないと、納得してもらわなければ
いけないと、いうことになつたんですね。そこで、
パブリックコメントを掛けてやつたところが、庄

的多数反対だったから、これはもう実施するのをやめようということで、一昨年はこれはもうお蔵入りになつた。これは審議の中でも明らかにされてきました。それが今度はまた、またぞろ予定利率の変更というこの法案が出されてきたわけです。ですから、国民の納得を得られなければいけないという点では大方のコンセンサスを得られているんですね。

衆議院の論議を見ましても、与党の議員、自民黨の議員からそのことを総理に対し質問されています。私、それをちょっとと読ませていただいたんですけども、衆議院の財務金融委員会で自民黨の上川議員が総理に、国民の理解を得られたのかと、得られているのかと、こういうふうに質問

しておられますね、それに対して総理はこう答えておられるんですね。「いろいろ予期せぬ出来事に対しても、対応しなきやならないのも、國も企業も準備しておかなければなりません」と。そういう意味において、今回、このような法案を提出したわけでござりますが、それぞれ予定のとおりいけば、これは問題ないわけですが、予期し得ない変動が起つた場合にどう対応するかという法案でありますので、この点はよく御理解いただけたように、今後も努力する必要があると思つております。」と答えておられるんですね。

ここでおっしゃっている「いろいろ予期せぬ出来事」「予期し得ない変動」、これは総理、「一体どういうことを考えておられるんでしょうか。○内閣総理大臣(小泉純一郎君) 予期せぬことを予期しろ」というのはなかなか難しい問題だと思いますが、予期し得ない状況というのは、生保会社にとってみればいろいろあると思います。というのは、変なうわさが立つてどんどん解約が出てくると、あるいは自らの経営努力の足りなさといいますか、怠慢によって予定していた経費の削減もできない、あるいは契約者を獲得するような信頼もかち得られない、新たな商品を開拓したけれどもなかなか魅力的だと思って受け取つてくれた人いと、いろんな予期せぬ状況は起こり得ると思いま

ます。

それだけに、経営者の判断というのはこういう厳しい状況におきましては大変重要なと思うんでですが、そういう予期せぬ事情によつて自らの会社が危なくなってきたと、あるいはなかなかうまくいかなくなってきたという状況において、やはり今までの予定利率を下げる限りは破綻しかねないと、そのときにどう判断するかだと思うんであります。

そういう際に、多分多くの国民からは理解を得られないでしょ。何で今まで決めた契約どおり履行できないのか。しかし、仮に予定利率を下げることによって破綻を免れると、そして契約者にも理解を得られるという判断をされた場合には、

そういう会社も出てくる可能性はあると。その場合に、また、これまた予期せぬ出来事でそういう予定利率を下げる場合に、予期以上に不信を買つて立ち行かなくなる可能性がないかといえば、今段階で私はそんなことは言えない。それは経済情勢、経営者自身の信頼、会社における信頼にもかかわってきますから、これはなかなか予期せぬことを予期するというのは難しい状況であります。いずれにしても、これは望ましい選択肢ではありませんが、こういうことができるという法案である。あと、するかどうかというのは、契約者と保険会社との関係が非常に重視されるということだと私は思います。

○池田幹幸君 私、トータルで十五分しかありませんので、できるだけ短くお答えいただきたいんですが、予期せぬ出来事とか、予期しない変動というふうにおっしゃっているものですから、その経営者の経営がまずかったというふうなことじやないと思うんですね、考えておられることは。

それで、それは何ですか、いわゆる天災、天変地異とか、株が暴落したとか、そういうことも予測しておられるんですか。そういうことも考えておられるんですか。

○内閣総理大臣（小泉純一郎君） 株価の変動も当然あると思います。生保会社によつては、株の收

益によって経営を維持していく、あるいは予定した利率を確保していく、という会社も多々ありますし、株価にどの程度依存しているかによっても違うと思います。そういう点から、株価のみならず、金利という面もこれは変動要因として考えなければならない。同時に、世界経済、今のように世界各国との相互依存体制が非常に強まっている時代におきましては、一国経済のみならず他国の

やつぱりいろいろ変動要因はあると思います。そういう変動要因を予期しなきやならないというのは、政治でもそうですが、経営者にとつてもそ うだと思います。時代を読むといいますか、変化に対応する。

予定期率を引き下げる会社が出たとしても、下げないでいいという会社も当然たくさんあるわけですから、これは現在の生保会社の優劣にも影響してくると思います。これは、いかなる厳しい状況においても業績を上げ得る企業はある、あるいは上げ得ない企業もあるというのと似ております。それで、それはすべて同じというわけには私はいかないと思います。

○池田幹事君 どうも総理、この法案を出された意味が、委員会でずっと審議してきた話と今の総理の答弁とは違うんですね。

というものは、株の暴落とかあるいは天災とか、そういうものは予期し得ぬこと、その予期し得ぬことを考えるから保険というのがあるわけですよ。ですから、今おっしゃった予期し得ぬことに備えてというのは、元々ソルベンシーマージンというものでカバーをしてやっているわけですかう。

今度の法案というのは、そうではないに、五年以内に通常の予測を超えるようなことが起こっても経営は大丈夫だ、そんなことはもちろんソルベンシーマージンとして計算して織り込んでおると。問題は、逆ざやによって長期に見て破綻する蓋然性が高い生命保険会社、これが対象になる

わけでしょうね。五年以内に倒産するようなところは対象じゃないんですよ。五年以内に倒産するおそれがあるというようなところについて対象にしているんじやなしに、今、大丈夫だとおっしゃつ

いてのみ予定利率引下げを認めようというわけじゃないですか。全く違うじゃないですか。
○国務大臣(竹中平蔵君) 総理御答弁されたとおり、矛盾はないと思っております。

基本的に、ちょっと細かいことかもしれませんけれども、まず五年以内というふうにおっしゃい

○国務大臣（竹中平蔵君） それはちょっと違うと
思いますよ。

部予期した上で、予定利率だけ引き下げなれりや
もう駄目だ、そういう蓋然性があるんだというこ
とを口酸つぱくしてあなた言つてきたじやないで
すか。全くそんなのおかしいですよ、今の。
○國務大臣(竹中平蔵君) 繰り返し申し上げますよ
が、それはちょっとおかしくないと思ひますよ。

い、そのために予定利率を引き下げてよろしい」という法律出すわけですから、今まで長く審議をしてきた、金融庁が主張してきたことと今総理のおっしゃったことと全く違うんですよ。もし総理がおっしゃったような法律だというこ

ましたけれども、これは五年、十年というふうな期限で決めているわけではありません。これは御承知のように、これはほかの代替的手段があるかどうかというところで判断をしているということになります。

これは様々なショックというものが常にあって、そのショックに耐えるような財務基盤を常に持つていかなければいけないということになるわけですね。これはショックはいろんな場合にあります。今の時点では、その支払能力に関してはソ

つまり、いろんなショックが起り得ます。そのショックを吸収できるような力を常に持つていてなければいけないわけですよ。そういうた ショックを吸収できるような力を常に持っているかどうかということを現時点ではなくて将来にわたって

とであるならば、この法律はおかしいとなるわけです。どちらが正しいんだと。——いやいや、もういいですよ。総理。

我々はそういう意味での破綻の蓋然性があるかどうかということをもちろんチエツクするわけではありませんけれども、しかしその場合に、そういうものが構造問題、逆さやという構造問題によつて非常にいろんなシヨックに対して脆弱にといふ

ルベンシーマージンの比率で我々は早期是正の措置を講ずるわけでありますけれども、我々が持つてゐるそのショックに対する対応力が将来にわたりたつてどうなつていくかというところに問題があるわけです。

展望して蓋然性を判断するというのが今回の法律の趣旨です。これは我々が一貫して申し上げていること。

まして、金融庁の今この法案と決して矛盾するものではないと思っております。予期しないことに対応しないことがあるのかというお尋ねでしたから、それはなかなか難しいことでしょうと、今までの状況から考えてみても、予期しない出来事

か、そういう体质になつていくといふところに問題があるわけで、総理は、様々なショックがあり得るから、そういうことに備えてしっかりととした基盤を作らなければいけないとということを総理、指摘しておられるわけでありますから、これ

それに対する対応力が弱くなつていくことは、これは正に将来に対する破綻の蓋然性が高くなつていくことになりますから、そうした問題に対して我々は、将来収益まで見通した上で、今回の、必要な場合

しっかりととした基盤を持っていかなければいけないということです。今総理おっしゃっているわけですから、これはこの法案の趣旨と全く矛盾していないのではないかと思うのです。

はいろいろ起り得るという一般論を申し上げたわけでございます。

は我々が今まで主張してきた、それ以外に選択肢がない場合にはやはりやむを得ずやるんだというところとこれは矛盾はないというふうに思っております。

には措置を取ることを申し上げておるわけ
で、それは総理がおつしやった様なことがあり
得る、ショックがあり得ると、これは全くそのと
おりであつて、そうしたことを勘案しながら我々

○池田幹幸君　全く矛盾しているんじゃないですか。

には措置を取ることを申し上げておるわけ
で、それは絶対がおつしやった様なことがあります
得る、ショックがあり得ると、これは全くそのと
おりであつて、こうしたことの勘案しながら我々
はこの法案を御審議をいただいてきたということ
でござります。

とをやろうと思っていたのができなくなつてしまつたんですが、大体、その予定利率を引き下げなければほんの少しこれなことをやつても駄目なんだと、そういう蓋然性を判断するんでしようが、蓋然性、その可能性が高いということで判断して予定利率引き下げてよろしいということをやつつけました。

定利率の引下げを認めるというんですよ、長期にわたって予期をして、予期した上で破綻の蓋然性があるというところに對して予定利率の引下げを認めようというものですから、全く違うんですよ。予期しない事態が起きるんじやなしに、予期しない事態というのをもう今の保険でソルベンシー・マージンだ何だやっているんですよ。一定程度のものについては責任準備金という制度があるわけですね。それを超えたやつについてはソルベンシーマージンやっているわけでしょう。予期し得ないことじゃなしに、この法律は十分、十年先、十五年先を見通して、予期することができるものにつ

予期し得ないことが起きた場合には、元々は保険というものはそういうものなんですよ。予期し得ないことが起ころるからこそ保険業というものが成り立つてゐるわけです。それに備えてわざわざ保険金を払つてやつてゐるわけですが、国民党は、それに対してもきちんと法律を作つて、責任準備金とかソルベンシーマージンということで対応しなさなければやつていけないという、そういう蓋然性がいよいよとなつてゐるわけだ。

それが、十分対応しているそういう生命保険会社が、五年先には十分大丈夫ですよ、しかし十年先、十五年先は、これはもう予定利率引き下げなければやつていけないという、そういう蓋然性がいよいよとなつてゐるわけだ。

（池田幹幸君）違うんですよそれは全く違ういろいろなショックに対しては十分対応できるんだ、予定期率さえ引き下げれば経営はちゃんとなっていくということ、だから予定期率引き下げようというんでしよう。いろいろなショックへの対応ができるわけですよ。そういうことをやつても、やつても予定期率を引き下げなければやつていけないから引き下げるというんでしよう。

あなた言っているの全く違うじゃない。今まで説明してきたことと全く違うんだな。そうでしょう。予期せぬ出来事じやないんですよ。十分予期した上で、十分予期した上で、いろんなことも全都

るわけですよね、ほかのことについてはいろいろ
やれば対応できるんですけど、できるんですけどという
判断をするわけですよ。予定期率を引き下げなければ
はれ、これさえやればもう十分やつていけるんで
すということじゃないですか。
だから、もしあなたがそんなこと言うんだとす
れば、もし本当にそこをやろうとすれば、ソルベル
ンシーマージン比率が実態に合っていないからそ
れを引き上げようとか、責任準備金についても
もつと高くしようとか、そういうところに移ってい
いかざるを得ないじゃないですか。言つておられ
ることは全く違うということを私指摘して、もう一
度

時間なくなりましたのでやめます。

○委員長(柳田稔君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、西田吉宏君及び若林正俊君が委員を辞任され、その補欠として森元恒雄君及び野上浩太郎君が選任されました。

○平野達男君 国会改革連絡会の平野でございます。

今日は、総理、財政金融委員会にお越しいただきました。ありがとうございます。感謝を申し上げながら、こういう質問をするのはなんですが、なぜ保険業法の一部改正という特定の法案に限つてこの財政金融委員会に御出席いただいたのか、これについて最初ちょっと御質問したいと思います。この法律が非常にいい法律で、この法律がないと竹中財政運営、経済運営、金融運営に致命的な問題が生じる。だから是非これを通してもらわなきゃ困るという、そういう決意で来られたのか、そういうこの法律に対する評価で来られたのか。しかし、どうも先ほどの御答弁聞いていますと、いろいろこの法律の矛盾点を、問題点を的確に指摘されているような気がします。そこから推察しますと、どうも竹中大臣と金融庁はどうしようもない法律を出したと、出して今、野党にこんごんたたかれていると。だけれども、出したけれども取り下げるわけにいかない、何とか、私が来たから、私の顔に免じてこの法律を通してもらいたいと、そういう人身御供のようなつもりでこの財政委員会に出席されたのか。

平たく言えばこの法律に対する評価なんですが、まず冒頭、ちょっとそのことについて総理の御見解をお伺いしておきたいと思います。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) 率直に申し上げますと、私は衆議院で最初に呼ばれたときに、竹中大臣が出席しているのに何で私、出なきやならないんだという気持ちはありましたよ。しかし、国会の指示に従うのが私の責任でありますので、

委員会から総理出席しろという指示が出た限りは、それに欣然としてという状況ではありませんが、整然と従います。

この法案は必要でありますので、出席して御理解を得ようということで、指示に従い出席したわけでありまして、御理解を、御協力いただければ大変有り難いと思います。

○平野達男君 私も総理に来ていただきことを要望した立場ですから、さつきの質問はちょっと意外に思われたかもしれません、しかしやっぱり

今回の法律は、決して胸を張つてこれがなければ絶対日本の経済がおかしくなるというような法律ではないんじゃないかというふうに思っていますので、今のような質問をさせていただきました。

それで、先ほどの池田委員の質問を聞いていても予期しないことがたくさんあると、先ほどのいろんな答弁の中でも、こんなデフレの状態になることはなかなか想像していなかつたというふうにおっしゃいました。つまり、経済の状況を見通すというのは非常に難しいということをおっしゃつたんだろうと思います。

ところが、この法律は、現時点では保険業の継続が困難である蓋然性ということからスタートしているわけです。その脈絡でいきますと、先ほど

五年とか十年とかいろいろ池田委員はおっしゃいましたけれども、ある程度中長期的な見通しに立つての会社の存続性を判断するわけですね。その

可能性、一%の可能性というのは、ほとんど起こり得ない。九九%の可能性というのは、まず確実に起こる。その中で間の五〇%前後に境しての判断は実に難しいと思います。

○平野達男君 答弁自体は大変苦しい答弁にならざるを得ないと思いますね。とにかく蓋然性の判断なんか多分だれも正確にできないんだろうと思うんです。ただ、この法律の最大の問題は、そういう可能性というはつきりしないものに対して予定利率の引下げだけは下げるという事実を固定してしまうんですね。負担だけは取つてしまつとい

うで、それに対してチエックする仕組みがまだできていないという。この以降の話になりますと法律の具体的な中身に入つてしましますから総理

判断する段階で、株価の動向でありますとか利子率の話とかあと契約率とか、いろんな状況を勘案しながら判断すると言つておるんです。そうしま

すと、先ほどの総理の答弁からしますと、実は蓋然性自体を判断することが実に非常に難しいこと

ではないか、そこにこの法律のそもそもの矛盾があるんじやないかということを多分、池田委員もおっしゃりたかったかと思うんです。どうも議論

がかみ合わなかつたと思うんですが、そういう問題があると思います。

それで、ついでに、ちょっとこれは通告申し上げませんでしたけれども、これ、契約者保護と言つ

つかれてしまいまして、この委員会で蓋然性つて何だ何だということですと聞いてきたんですね。が、いまにしつくりとした答弁をいたいでおりません。

私の聞きたいことは、そういうた、正に総理が認められている中長期的な経済の見通しなんか分からぬ、予期し得ないことがたくさんありますという前提で何で蓋然性が分かるんだ、判断できるんだという根本的な御質問をちょっととしたいたと思うんですが、どうでしようか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) それは、蓋然性を判断するというのは非常に難しいと思います。このような低金利を予測し得たら、予定期率なんか下げる必要ないんですけど。しかし、想像し得なかつた公定金利が続いているから今、利率を下げなきやならない状況に陥るかもしれないという状況が出てきたんだと思います。

これも、考えてみれば、予期し得ないような状況が生まれてきたなということだと思いますので、その蓋然性の理論を広げていきますと、それはもう可能性ですか、一%の可能性と九九%の可能性、一%の可能性というのは、ほとんど起こり得ない。九九%の可能性というのは、まず確実に起こる。その中で間の五〇%前後に境しての判断は実に難しいと思います。

○平野達男君 今、理由と結論の間がちょっと離れていたような気がするんですが。

いずれ、今回のスキームは、契約者が自ら予定期率を下げて破綻を防ぐための負担をするんですね。だから、負担することによって破綻の危機を回避するわけです。そうしますと、一義的には契約者保護じゃないんですね。契約者の負担による会社保護なんですよ。その結果として契約者の保険金が破綻したときよりは損害を免れるという、保険契約者に対して有利なよう、そういう大きな言葉のすり違えをここでしているんじやないかというふうに思うんです。

これは、一義的に言えば、先ほど言つたように契約者が負担をしていますから、負担をすることによって何が起つるかというとからすれば、会社そのものの存続というとおいては、これはもう会社保護というののが一義的な目的になつてく

るんじゃないかと思うんですが、竹中大臣、簡単でいいですから、コメント、ちょっとお願いします。

○国務大臣(竹中平蔵君) 御指摘のよう、清算してしまわないので、清算する状況に持つていかな

いで、ゴーイングコンサーン、継続企業としてやることによつて結果的に契約者の利益になるはずだと、そのような考え方で立つております。その過程において、会社を存続させるんだから会社の保護だと言うのは、むしろこれは逆に、会社を保

ています、このスキームがですね。総理、本当にこれ契約者を保護する今回スキームだと思いますか。御答弁、簡単でいいですか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) これは、破綻した場合と予定期率を引き下げた場合、どちらが有利か不利かという問題になつてまいりますから、その選択肢の面において契約者の一定の水準の反対があつたらできない状況でありますので、私は契約者保護と言つていいのではないかと思います。

つかれてしまいまして、この委員会で蓋然性つて何だ何だということですと聞いてきたんですね。が、いまにしつくりとした答弁をいたいでおりません。

私の聞きたいことは、そういうた、正に総理が認められている中長期的な経済の見通しなんか分からぬ、予期し得ないことがたくさんありますという前提で何で蓋然性が分かるんだ、判断できるんだという根本的な御質問をちょっととしたいたと思うんですが、どうでしようか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) それは、蓋然性を判断するというのは非常に難しいと思います。このような低金利を予測し得たら、予定期率なんか下げる必要ないんですけど。しかし、想像し得なかつた公定金利が続いているから今、利率を下げなきやならない状況に陥るかもしれないという状況が出てきたんだと思います。

これも、考えてみれば、予期し得ないような状況が生まれてきたなということだと思いますので、その蓋然性の理論を広げていきますと、それはもう可能性ですか、一%の可能性と九九%の可能性、一%の可能性というのは、ほとんど起こり得ない。九九%の可能性というのは、まず確実に起こる。その中で間の五〇%前後に境しての判断は実に難しいと思います。

○平野達男君 今、理由と結論の間がちょっと離れていたような気がするんですが。

いずれ、今回のスキームは、契約者が自ら予定期率を下げて破綻を防ぐための負担をするんですね。だから、負担することによって破綻の危機を回避するわけです。そうしますと、一義的には契約者保護じゃないんですね。契約者の負担による会社保護なんですよ。その結果として契約者の保

険金が破綻したときよりは損害を免れるという、保険契約者に対して有利なよう、そういう大きな言葉のすり違えをここでしているんじやないか

というふうに思うんです。

これは、一義的に言えば、先ほど言つたように契約者が負担をしていますから、負担をすることによって何が起つるかというとからすれば、会

社そのものの存続というとおいては、これはもう会社保護というののが一義的な目的になつてく

るんじゃないかと思うんですが、竹中大臣、簡単でいいですから、コメント、ちょっとお願いします。

○国務大臣(竹中平蔵君) 御指摘のよう、清算してしまわないので、清算する状況に持つていかな

いで、ゴーイングコンサーン、継続企業としてやることによつて結果的に契約者の利益になるはずだと、そのような考え方で立つております。その過程において、会社を存続させるんだから会社の保

護するためにはこの法律を作っているわけではありませんで、会社を保護することによって、会社を継続させることによって契約者を保護するという我々の明確な意図がありますので、その辺は我々もきちんと説明をしてきたつもりでございます。

○平野達男君 そういう説明をしてきたかどうかは別として、法律の条項の中に契約者保護という言葉があるんですね。そうしますと、恐らく普通の契約者あるいは一般国民は、その言葉だけで、今まで預金者保護とかなんとかということを使つてきました、その類推で今回のスキームを推察するからもしかりません。

ところが、繰り返しますけれども、きっちりとした負担を求めていますから、これは、会社を保護する、そして自らの保険金を自分の力で守るという、ある意味では自助の制度なんですね。これは単なる自助じゃなくて、これをしなければ会社が破綻するという脅迫を掛けられていますから、これは脅迫における自助制度というふうに私は勝手に言つておるんですが、そういう制度ではないかと思います。

まだまだたくさん言いたいことがござりますけれども、これ、自治制度という言葉を使つていますけれども、全然その自治制度とも実態離れています。今回のやつは、契約者保護とかそういう言葉遣い、それから自治といつて実態と懸け離れている、そういう言葉の言い違いが、それ違ひを入れながら実態を隠そうとしているんじゃないのかといふ、ちょっとこれは言い過ぎかもしませんが、若干の悪意さえ感じます。いずれ、そういう問題の法律であるということを強く申し上げたいた場合には、先ほどのような質問はしませんから、財政金融委員会から来てくださいという御要望があつた場合は快く来てくださいるようお願い申し上げまして、私の質問を終わらせていただき

ます。

どうもありがとうございました。

○大渕綱子君 御苦勞さまでございます。大渕綱子でございます。

総理、私たちが法律を作る、あるいは内閣総理大臣として法律を提案をするときに、だれの利益を願つて出しておられるんでしょうか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) 国民全体の利益

益、これが一番重要な視点だと思います。

○大渕綱子君 私もそう思います。法律は国民全体の利益を一番優先をして作るべきだという主張の下で作るのが原則だとすると、今回の法案は非常にそこが分かりづらいところになつてゐるというふうに思います。

保険会社と国民との間の民と民との契約を法律によって、契約不履行をしてもいいという法律を

今私たちは作ろうとしているわけですね。本当に国民全体の利益を守るために法律なのかどうか

というところ、本当に疑問です。

大渕綱子君 私は、外資がこの生保の分野に入つてくるのも、警戒するよりも歓迎すべきだと思うんですね。私は外資警戒論を取りません。むしろ、日本の企業に新しい経営感覚、刺激を与えていた。

外資が伸びているということは、それまで日本企業も努力が足りなかつたという面も言えるんじゃないでしょうか。なぜ外資にいろんな契約者が入つていくのかというと、日本企業にない魅力があると思うんですね。あるいは、新しい商品、日本企業が扱っていない商品を開拓しているかも

れない、あるいは経営者に対する信頼性もあるし、どこか日本の企業にはない一つの経営姿勢が好感を持って迎えられている要素もあると思いま

す。

大渕綱子君 しかし、その様子を見てまいりましたし、今日、総理のほかの同僚議員との質疑を見ておりまして

も、そこのところが私はすんとは落ちないので

すけれども、この法律によって更に日本の生保業そのものの信頼が失墜をし、それでなくても、

もう今年の三月期では外資の生命保険会社が契約保有高トップに躍り出ているという状況が起つて、日本の国民の契約の主体とというのは変

わってきてますよね。求めるところが違つてしま

ている。

そういう状況の中で、生保産業全体の信頼を失

墜をさせていくような法律を私たちの手で作るこ

とによって、生保産業そのものが外資の手に渡つていくというような懸念は、総理は持たないのでしょうか。私はそれを非常に懸念をします。生保

産業をこれからもしっかりと育成をし、日本の産業がそちらを選ぶような状況を作つて、日本の産

業育成とか、あるいは経済をきちつと立て直して

いくとかというために作られるのが法律の本質だ

と思うのですけれども、そこからも離れていくよ

うに思えてならないのですけれども、いかがでござりますか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) 私は、外資がこの生保の分野に入つてくるのも、警戒するよりも歓迎すべきだと思うんですね。私は外資警戒論を

取りません。むしろ、日本の企業に新しい経営感覚、刺激を与えていた。

外資が伸びているということは、それまで日本企業も努力が足りなかつたという面も言えるんじゃないでしょうか。なぜ外資にいろんな契約者が入つていくのかというと、日本企業にない魅力があると思うんですね。あるいは、新しい商品、日本企業が扱っていない商品を開拓しているかも

れない、あるいは経営者に対する信頼性もあるし、どこか日本の企業にはない一つの経営姿勢が好感を持って迎えられている要素もあると思いま

す。

大渕綱子君 しかし、その様子を見てまいりましたし、今日、総理のほかの同僚議員との質疑を見ておりまして

も、そこのところが私はすんとは落ちないので

すけれども、この法律によって更に日本の生保業そのものの信頼が失墜をし、それでなくても、

もう今年の三月期では外資の生命保険会社が契約保有高トップに躍り出ているという状況が起つて、日本の国民の契約の主体とというのは変

わってきてますよね。求めるところが違つてしま

ている。

そういう状況の中で、生保産業全体の信頼を失

墜をさせていくような法律を私たちの手で作るこ

とによって、生保産業そのものが外資の手に渡つ

ていくというような懸念は、総理は持たないのでしょうか。私はそれを非常に懸念をします。生保

産業をこれからもしっかりと育成をし、日本の産

業がそちらを選ぶような状況を作つて、日本の産

業育成とか、あるいは経済をきちつと立て直して

いくとかというために作られるのが法律の本質だ

ております。

○大渕綱子君 私が申し上げたのは、こういう法律の存在そのものが日本の市場の信頼を失墜をさせのではないかという観点なんですよ。そこは

ちょっとと答えていただけなかつたと思うんですけども。

それでは、この問題から少し離れて、私は国会議員になるときに何を目指して国会議員になつたかと申しますと、地域とかあるいは住んでいる状況によって生活格差というのが歴然として日本の社会にはあるんですね。私は、底辺で暮らして

生きているところから出てきていますので、その生

活格差を何とか政治の場所では正をしていきた

い、そのためこここの場所に立つています。

総理は国会議員になられたときに何をしたいと

思つてなられたんですか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) それは、時代が

変われば制度も変えていかなきやならない、日本

が引き続き平和のうちに発展、成長、繁栄できる

ように自分の力を役立てたいと思って政治家にな

る決心をして今日に至つているわけであります。

その考えに今も変わりはありません。

○大渕綱子君 私は、その生活格差を是正するた

めに最も必要なものというのは何だというふうに

考えてきましたけれども、やっぱり税制の在り方、

富の再分配を税制によつて上手にやつしていくこと

が政治の本来の姿であるというふうに思つて

いるんですよ。その富の再分配をより有効にするため

の税制の確立ということをこの間もずっと考えて

きましたけれども、実際の日本の政治の状況とい

うのはそれとは違う方向に今流れてきていて、消

費税を始めとする間接税が非常に大きな幅を占め

るようになつてきている。そのことは、私が求

てきました、いわゆる貧富の差ですね、富める人と

貧しい人たちの格差を是正をしていくということ

からすると、離れていつてしまうというふうに

思つていて、非常に危惧をしているんです。

それに、あわせて、総理は自分の在任期間中は

消費税は上げないという、こういうことを発言を

していますけれども、その発言の真意は一体どこにあるのですか。

○内閣総理大臣(小泉純一郎君) 現在の状況は、いかに税金の無駄遣いをなくすか、政府の役割といふものを少なくして民間の活力をいかに發揮させれるか、地方の魅力を引き出すかということが現在の小泉内閣の大きな課題でもあります。

そういうことを考えますと、財源が足りないから消費税を上げようということになりますと、今の行政改革の手綱が緩むと思うんです。少なくとも三年間ぐらいは消費税率を上げないで、徹底した行政改革、財政改革を行うことによってその行財政改革が更に進むんだと私は考えておりまします。そういう観点から、私は、在任中は消費税率を上げない。ただ、政治家として、後の内閣のことを縛ることはできませんから、これは次の内閣の判断であると。

そして、私は別に消費税率がどこが適当だとかいうことを申し上げる必要はありませんが、消費税が悪だとも思つておりません。それはヨーロッパの諸国を見ても、日本ほど消費税を導入して低い税率を持つていてる国はないんですから。じゃ、日本よりも高い二けた以上の消費税率を持つている国が悪い国かというと、そつでもないです。日本はむしろ消費税率を導入したヨーロッパの諸国の制度を見習いながら、ヨーロッパはいいけれども日本は駄目だということで国会でも盛んに議論が行われました。

でありますから、私は、そういう消費税なり所得税なり法人税なりというのは単に税制だけで見るんじゃないと。税があれば財政で配分することが可能でありますから、これは税制だけを見るんじゃない、財政も考えなきやならない。歳出だけで見るんじやない、歳入も考えなきやならない。両方見ないと、弱者切捨てだとか高額所得者優遇だとは言えないと思うんです。税が高ければ、高額者に対して税が高ければ経済が発展するのか、あるいは弱者切捨てと言えるのか。そうでもない。やっぱり経済全体の活力を生かしていく

ことによつて税収も上がつていきますから、そうすると配分の点を見なきやいかぬ、税だけで見るんじやなくて配分の点も見なきやいけない、財政も見なきやいかぬ、総合的な私は見方が必要だと思つております。

そういう点において、私の今の内閣の方針におきましては、増税を考えるよりも徹底した行財政改革を考えるのが私の内閣の大きな責任だという从つから、私の在任中は消費税率を引き上げないということを言明しているわけであります。

○大渕絹子君 私の希望したこととはちょっと違つていうふうに思つんですね。生活格差を是正するためにはどう税制があるべきかという観点から総理には考えていただきたいというふうに思つていただけたんです。

総理が今、消費税率は私の任期中は上げないと言つてゐるのは、国民が消費税を上げることに対する非常に警戒をしている、そこを逆なでするように、私の任期中は上げないと言つておきさえすれば、自分の任期がずっと続いていくんじやないですか。そこは本当にもう国民は見抜いていますから、そんなことはもうこそくな手段というふうに言わざるを得ないわけですから、消費税を上げることなどは考えていただかないで、是非是非国民の生活が安定で平和のうちに暮らせるように、総理が初心に返つて政治家として対応していただけることを望みまして、終わりります。

ありがとうございました。

○委員長(柳田稔君) 速記を起こしてください。から、質疑は終局したものと認めます。

速記を止めてください。

〔速記中止〕

○委員長(柳田稔君) 他に御発言もないようです

暫時休憩いたします。

午前十一時四分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

七月十一日本委員会に左の案件が付託された。

一、中小建設業者に対する金融機関の貸済り等の禁止に関する請願
○八号)

第三三二九一号 平成十五年六月三十日受理
中小建設業者に対する金融機関の貸済り等の禁止に関する請願
請願者 神戸市垂水区王居殿二ノ一二二七
紹介議員 森俊彦外二百四十九名

第三三三〇八号 平成十五年七月二日受理
中小建設業者に対する金融機関の貸済り等の禁止に関する請願
請願者 神戸市東灘区住吉本町一ノ一三ノ一四ノ五〇三 宮崎裕児外百六十
紹介議員 大沢 辰美君
この請願の趣旨は、第二五九六号と同じである。

第三三三〇八号 平成十五年七月二日受理
中小建設業者に対する金融機関の貸済り等の禁止に関する請願
請願者 神戸市東灘区住吉本町一ノ一三ノ一四ノ五〇三 宮崎裕児外百六十
紹介議員 大沢 辰美君
この請願の趣旨は、第二五九六号と同じである。

平成十五年七月二十二日印刷

平成十五年七月二十三日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

F